

ZUM GELEIT

Liebe Leserinnen und Leser,

nach gut drei Jahren endet zum 31.12.2020 das LEADER-Kooperationsprojekt „Erfassung (historischer) Kulturlandschaft“. Ziel des Pilotprojektes war und ist es, Bürger für die kulturlandschaftlichen Besonderheiten ihrer Region zu begeistern und anzuregen, diese historischen Spuren in die eigens für das Projekt entwickelte Datenbank einzutragen. Dieses Ziel wurde erreicht, wenn man die über 1.000 Elementbeiträge betrachtet. Noch ausstehende bereits übermittelte Objekte werden weiterhin noch eingepflegt.

Mit dem Ende des LEADER-Projekts wird die Datenbank an den Bayerischen Landesverein für Heimatpflege übergeben. Damit auch in Zukunft eine redaktionelle Betreuung der Beiträge in der Datenbank sichergestellt ist, hat der Landesverein, mit Unterstützung des Bayerischen Landesamts für Denkmalpflege, eine zunächst auf zwei Jahre befristete Teilzeitstelle geschaffen. Es freut uns sehr Ihnen mitteilen zu können, dass diese Stelle durch Herrn Büttner ausgefüllt wird und er somit weiterhin als wohlbekannter Ansprechpartner zur Verfügung steht.

Mit diesem Schreiben verabschieden wir uns nun in die diesjährige Weihnachtspause. Vom 19. Dezember bis 10. Januar ist das Projektbüro nicht besetzt. Ab dem 11. Januar steht Ihnen der Bayerische Landesverein für Heimatpflege für Fragen zur Verfügung und nach einer kurzen Übergangsfrist wird die redaktionelle Betreuung der Einträge in die Datenbank ab 01. Februar 2020 wieder stattfinden.

Friedliche Weihnachtsfeiertage und ein gesundes neues Jahr wünschen Ihnen

Johanna Kemmler & Thomas Büttner

EIN HERZLICHES DANKESCHÖN

Wir danken allen Beteiligten ganz herzlich für Ihr Interesse am Projekt, sowie für Ihr Engagement und Ihre Unterstützung in fachlicher und organisatorischer Hinsicht sowie beim Aufspüren historischer Kulturlandschaftselemente und dem Eintragen der gesammelten Informationen in die Datenbank.

Workshops – Exkursionen – Datenbankschulungen – Stammtische

Als Projektmanagement durften wir die ehrenamtlich tätigen Erfasserinnen und Erfasser als engagierte Menschen kennenlernen. In gemeinsamen Veranstaltungen haben wir von und mit den lokalen Experten eine ganze Menge lernen können und während der Projektlaufzeit entwickelte sich ein Netzwerk interessierter Kulturlandschaftserfasser. Dieses Netzwerk soll unter dem Dach des Landesvereins weiter ausgebaut werden.



Aue, Exkursion im Landkreis Roth (2019), Aufnahme: J. Kemmler

Datenbankeinträge und digitaler Austausch

Nicht nur der persönliche Austausch vor Ort hat uns viel Freude bereitet, sondern auch die fachlichen Beiträge via E-Mail und Kommentaren in der Datenbank waren sehr bereichernd. Für rege Diskussionen und intensive Nachforschungen danken wir herzlich.

ABSCHLUSSBROSCHÜRE KULTURLANDSCHAFT ER- FASSEN, HEIMAT ENTDECKEN! IM EHRENAMT AKTIV

Während der Projektlaufzeit wurden bisher über 1.000 historische Kulturlandschaftselemente in die Datenbank eingetragen. Aus diesem reichen Fundus aus den verschiedenen Funktionsbereichen Siedlung, Landwirtschaft, Religion-Staat-Militär, Verkehr, Gewerbe, Erholung und assoziative Kulturlandschaft fiel es schwer, einige wenige exemplarische Elemente auszuwählen und in der Abschlussbroschüre vorzustellen.

Jedem Funktionsbereich ist ein Einführungstext vorangestellt, darauf folgen dem jeweiligen Bereich zugehörige Elemente aus dem Projektgebiet. Interviews mit aktiven Erfasserinnen und Erfassern runden die einzelnen Kapitel ab.



Abschlussbroschüre des LEADER-Kooperationsprojekts „Erfassung (historischer) Kulturlandschaft“

Die Broschüre wurde allen Erfasserinnen und Erfassern, Workshop-, Schulungs- und Exkursionsteilnehmern per Post zugesandt. Zusätzlich steht sie auf der Projekt-Homepage und auf der Seite der LAG Südlicher Steigerwald e.V. zum Download bereit.

NEUER TRÄGER DER DATENBANK



Der Bayerische Landesverein für Heimatpflege wurde 1902 ins Leben gerufen und kümmert sich seit seiner Gründung um die Denkmal- und Baupflege, Volksmusik, Bräuche, Trachten und Mundart. Da Heimat zu schützen aber nicht nur bedeutet, sie zu bewahren und zu pflegen, sondern vor allem auch sie verantwortungsbewusst weiterzuentwickeln, sorgte der Landesverein schon häufig dafür, dass – mit staatlicher Förderung – die für die Heimatpflege einschlägigen Institutionen geschaffen wurden und die in der Regel ehrenamtlich Tätigen die notwendige Unterstützung erhielten. (<https://www.heimat-bayern.de/landesverein/ueber-uns.html>)

Kontakt

Auskünfte zur Kulturlandschaftserfassung erhalten Sie über den Bayerischen Landesverein für Heimatpflege.

Bayerischer Landesverein für Heimatpflege e. V.
Ludwigstraße 23 Rgb.
80539 München

Telefon: +49 (0)89 286629-0

E-Mail: info@heimat-bayern.de

Internet: <https://www.heimat-bayern.de>

Aber auch über die E-Mailadresse erfassung@historische-kulturlandschaft.net können Sie sich wieder ab Februar 2021 bei Fragen zur Erfassung an den Landesverein bzw. Herrn Büttner wenden.

Die Internetseite der Projekthomepage (<https://historische-kulturlandschaft.net>) sowie die Website der Datenbank (<https://erfassung.historische-kulturlandschaft.net>) bleiben ebenso bestehen.

IMPRESSUM

LEADER-Kooperationsprojekt Erfassung (historischer) Kulturlandschaft

Johanna Kemmler und Dr. Thomas Büttner

c/o LAG Südlicher Steigerwald e.V.

Hauptstraße 3 | 91443 Scheinfeld

Telefon: 09162 / 52 799 80 | Fax: 09162 / 92 85 80

E-Mail: erfassung@historische-kulturlandschaft.net

Internet: www.historische-kulturlandschaft.net